

ABOLICION DEL PRIVILEGIO DE LA HIDALGUA.
ADUANAS A LA FRONTERA.

EL

ESTABLECIMIENTO DE JUZGADOS DE 1.ª INSTANCIA.
UNIDAD CONSTITUCIONAL.

LIBERAL GUIPUZCOANO

PERIÓDICO POLÍTICO Y MERCANTIL.

SALE LOS LUNES Y VIERNES DE CADA SEMANA.

Reciben suscripciones á este periódico ; en Barcelona *A. Bergnes* ; en Bayona *Mr. Bernain* ; en Cadiz *Hortal y Compañía* ; en Cartagena *D. Vicente Benedicto* ; en la Coruña *D. José Maria Perez* ; en Gerona *D. Manuel Perez* ; en Granada *D. Manuel Sanz* ; en Logroño *D. Domingo Ruiz* ; en Madrid , en la redaccion del *Eco del Comercio* ; en Pamplona *D. Paulino Longas* ; en Santander *D. Clemente Maria Riesgo* ; en Soria *D. Pedro Marco de Ledesma* ; en Valencia *D. Maximiano Honrubia* ; en Tolosa *D. Pedro Cardenal*. Y en las administraciones de Correos. Su precio á 20 reales por trimestre en San Sebastian , y á 27 reales fuera de ella franco de porte. Las cartas se dirigirán á la redaccion francas.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ORIENTE.

El *Courrier* pretende , que la cuestion de Oriente se terminará antes del fin del mes , porque se ha allanado una de las principales dificultades con haberse adherido el enviado Ruso á todas las demandas de Lord Palmerston. (*Constitutionelle.*)

COLONIA DE AFRICA.

ORAN 14 de Abril.

El buque de vapor la *Chimere* llegó ayer de Argel con 282 hombres del 41 de línea , y tenemos ya en Orán 2 batallones de este cuerpo : el primero está todavía en Argel , pero se cree que lo traerá el mismo buque al primer viage.

Despues del combate de Tem-Salmet , Boumedy está en Tlemcen , donde ha presentado 41 cabezas como trofeo de su victoria. Este charlatanismo produce siempre algun efecto en los arabes , y el antiguo gefe de la Tafna va sin duda á volver sobre nosotros con fuerzas considerables. Afortunadamente para entonces estaremos en disposicion de recibirle convenientemente.

El general ha recibido orden de preparar cuarteles para el 13 de ligueros que va á venir , y entonces se podrá formar una columna activa de 5,000 infantes y 2,500 caballos ; fuerza suficiente para batir á los arabes hostiles y castigar algunas tribus.

Las noticias de Tanger desmienten todos los rumores de guerra á pesar de que reina en Marruecos una viva agitacion. (*Semaphore.*)

LA INGLATERRA Y LA CHINA.

El *Sum* publica hoy el testo de la orden de la reina para apresar los buques Chinos. Se ordena á los oficiales de la marina inglesa que se apoderen de todos los buques y cargamentos pertenecientes á los chinos , ó á individuos que habitan en el territorio del imperio Chino. Estas presas serán retenidas hasta que se conceda reparacion á los agravios , y en caso de negativa serán juzgadas por el tribunal del almirantazgo ingles. (*Constitutionelle.*)

LA INGLATERRA Y LOS ESTADOS-UNIDOS.

Los diarios ingleses confiesan que las últimas noticias de la América han producido cierta inquietud en la Citta. La mayor parte de estos periódicos invitan á los dos gobiernos á tomar medidas activas , que únicamente podrian prevenir las funestas consecuencias que hace temer el estado de exaltacion de los habitantes del Maine y de New-Brunswick. Dicen que el ministerio ingles ha enviado al de Washington el ultimatum ; pero , aunque hasta ahora no se ha traspirado el contenido , se cree añaden que conservaremos lo que hemos tomado , y que nos mantendremos á la defensiva. (*Idem.*)

El *Standart* hace las reflexiones siguientes. Los americanos , dice , pueden tener la esperanza de apoderarse de New-Brunsvich , gracias á las armas de nuestros enemigos en China , en Alganisthan , y en el mediterraneo : esta esperanza no es infundada , pero los americanos no piensan en hostilidades mas terribles que las que hasta aquí han experimentado en las fronteras del Canadá. Además de la ruina de su comercio que sería el resultado inmediato una guerra causaria la separacion de la union en dos ó tres estados aislados y hostiles : esto es lo que hubiera sucedido si la última guerra se hubiera prolongado un año mas , ó si los estados del Oeste y Sudueste hubieran tenido las razones que tienen hoy de romper con los estados del Norte. El

único mal que resultaria de la guerra para la Inglaterra sería un aumento de gastos , pero estos gastos se compensarian bien pronto por la mejora de nuestras colonias que cultivan el algodón y por el desarrollo de nuestro comercio colonial.

El *Siecle* se esplica sobre esta misma diferencia en los términos siguientes :

« Es inevitable una guerra entre la union americana y la Inglaterra con motivo del Canadá y de las fronteras del Maine : la cuestion es solamente de tiempo. Ahora bien , á pesar de los rumores que han ejercido tanto influjo en la bolsa de Lóndres , no creemos que los americanos se apresuren á atraer el Canadá á su grande familia federativa. Acontecimientos imprevistos tales como ciertas vicisitudes en la guerra de China podrian precipitar el desenlace , pero mientras la cuestion de fronteras no se complique con alguna otra , se evitará facilmente la guerra. El partido wig en los Estados-Unidos , es decir , los ricos desean la paz con la Inglaterra. »

NAPOLES É INGLATERRA.

El *Pharamond* procedente de Nápoles trae noticias del 18 y son menos pacificas que las del último correo. El domingo 12 del corriente se estendió la noticia de que las diferencias estaban á punto de arreglarse , y por consecuencia subió la renta ; pero desde el dia siguiente se supo que habian sobrevenido nuevas complicaciones , y que todas las tentativas de conciliacion se habian frustrado , lo que causó una súbita baja en los fondos.

El rey acaba de dar nuevas órdenes para continuar y activar los armamentos , van á enviarse á Sicilia nuevas tropas , y se espera ver de un momento á otro la aparicion de la escuadra inglesa.

A pesar de todos estos alarmantes síntomas , en Nápoles la opinion general es que no habrá un rompimiento serio.

El consul de S. M. británica ha dirigido una nueva circular á los de su nacion invitándoles á que apresuren la expedicion de los buques ingleses que se encuentren en los puertos napolitanos , y á rescindir los contratos que hubiesen concluido. Esta medida ha contribuido mucho á estender los rumores de guerra. (*Semaphore.*)

— Una carta de Milan asegura que el gabinete de Viena , en respuesta á las demandas del rey de Nápoles , le ha dado bajo la fórmula de consejo la orden de ceder inmediatamente á las exigencias de la Inglaterra , y de restablecer en su destino al principe de Casaro. Como sin embargo de esto , se cree que el rey de Nápoles no querra ceder , se dice , que el Austria , preparándose para todo acontecimiento ; va á reforzar el ejército de Italia.

Cartas de Venecia del 12 anuncian , que el gobernador de las provincias venecianas , conde de Spart , ha ordenado una leva de marinos. Si se verificase algun movimiento en el medio dia de Italia , los navios austriacos desembarcarian tropas en Ancona.

Los periódicos ingleses refiriéndose á cartas de Malta aseguran que estallará una revolucion en Sicilia inmediatamente que se presenten los navios ingleses.

M. Meternich parece haber perdido la aficion á los congresos de reyes y se dice que ha rehusado las indicaciones del emperador de Rusia sobre reunirse este verano en Toepliz con el emperador de Austria y el rey de Prusia ; lo que ha llegado á resfriar las esperanzas que el Czar habia formado acerca de su alianza con la Inglaterra. Se añade á esto que Mr. de Nouman al salir para Londres ha recibido la orden de no entrar en ninguna negociacion relativa á la cuestion de Oriente en que la Francia reuse tomar parte.

El gabinete de Viena como el de Paris parecen decididos á aislarse , y separarse de toda combinacion que pudiera tener el obejo de

introducir un ejército ruso en el Asia menor. La cuestión de Nápoles parece tener el objeto de meter cizaña entre la Francia y el Austria. (Sicte.)

—Esta noche se ha extendido una noticia de la mas alta importancia procedente de Londres.

El gabinete frances, apreciando la gravedad del conflicto suscitado entre las cortes de Nápoles y de Londres, ha propuesto su mediación, que inmediatamente ha sido aceptada por la Inglaterra. La Francia, por este acto de confianza de su aliada, se ha constituido mediadora y árbitra. A su instancia la Inglaterra consiente en suspender las hostilidades, tan pronto como hayan comenzado las negociaciones, y por todo el tiempo de su duración. Un buque de vapor ha salido de Tolon para llevar esta importante noticia á la corte de Nápoles y ofrecer la mediación de la Francia. (Constitutionnel.)

PARIS 21 de Abril.

El lunes próximo 27 del corriente se celebrará en Saint-Cloud el matrimonio del duque de Nemours. Al día siguiente habrá fiesta en Trianon, y tres días despues en Versailles.

—Los contratos del gran duque heredero de Rusia con la princesa Maria de Hesse se han celebrado el 16 en Darmstad.

El gran duque Alejandro Nicolaiewitsh nació en 29 de abril de 1818.

La princesa María-Maximilienne-Wilhelmine-Auguste-Sophie, nació en 8 de Agosto de 1824.

DESCUBRIMIENTO DEL PASO NOR-OUEST.

Se lee en el *Sum*: Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores, que los Directores de la compañía de la Bahía Hudson, han recibido la noticia de que MM. Dease y Simpson han conseguido asegurarse de la existencia de un paso al Nor-Ouest. Estos Señores han resuelto por fin el gran problema, llenando la laguna que existia entre los descubrimientos de Pasry y Rosr por la parte del Este, y los de Beechey y Franclin por la parte del Oeste.

(Idem.)

Del *Constitucional* de Paris traducimos el párrafo siguiente.

Mas de medio siglo há que la Francia se empeña en formar la unidad política, y en el momento en que parece lograr este objeto, se vé en necesidad de volver á la misma tarea, al propio laborioso alumbramiento en el orden económico. Hemos fundado la centralización nacional y administrativa para obtener por resultado la división, localizándose mas y mas los intereses. Esta tendencia es peligrosa, y mil síntomas acreditan que se resiste mal á ella. Las antiguas cuestiones de los hierros y de los vinos que datan de la restauración; las hostilidades mas recientes del azucar esótico é indijena, la liga sorda y activa de la agricultura é industria contra el progreso comercial y marítimo, y todo en fin revela la falta de unidad, la ausencia de la armonía. En las relaciones de una á otra provincia se advierte el mismo espíritu de fraccion y de aislamiento. El Norte se separa del Mediodia, el Este del Oeste, cada provincia tiene su bandera, y las ciudades rivales descubren zelosas animosidades. En todas partes se manifiestan exigencias decisivas y diversas á que nada se resiste. ¿Se trata de un medio de comunicación? Cada pueblo quiere que pase por su término. ¿Se intenta una modificación en los aranceles? Cada localidad examina el influjo que tendrá en sus relaciones. En cuanto al interés general pocas personas se ocupan de él.

Nos parece que las cuestiones examinadas bajo este punto de vista, y tratadas así han de atraer muchas dificultades. En el choque de pretensiones tan divergentes, se ha podido advertir que su éxito era momentáneo y dependiente de la suerte.

Un sólo remedio hay á esta tendencia llena de peligros, de animosidades y de pasiones exclusivas, y es que los diputados se consideren representantes de la Francia mas bien que de cierta localidad. Estas verdades vulgares han sido desconocidas, porque la educación económica del Parlamento no está al nivel de su educación política. . . . Esta es una cuestión de ciencia y de patriotismo. Estudiar lo que demanda el bien general, y sacrificar en sus aras, si fuere necesario, hasta las simpatías particulares, he aquí el objeto digno de las inteligencias elevadas, y de los corazones que tienen el sentimiento de su deber.

ESPAÑA.

SAN SEBASTIAN, 26 de Abril.

La abundancia de carreteras generales y de los ramales destinados á poner en comunicación con ellas los pueblos transversales, es una de las señales de cultura de cualquiera país, y en esta parte el nuestro aventaja á todas las demas provincias de España. Bilbao, esa villa tan hermosa como célebre por sus ordenanzas de comercio, que han sido por mucho tiempo, el código mercantil nacional, esa población

inmortalizada por su patriotismo, que duerme en el día á la sombra de laureles muy recientes, tiene un camino de coches á Orduña y la carretera general, otro á Vitoria, el tercero á Durango, uno trazado á Balmaseda, y otro quinto á Castro Urdiales.

Durango, situado en un hermoso valle tiene tres caminos de coches á Vitoria uno, otro á Eibar, y el tercero á Bilbao.

Vergara, situado sobre la carretera general, tiene desde esta á Motrico un camino de coches, con un ramal, que desde Malzaga por Eibar se empalma con el de Durango, y otro directo por Elgueta y Elorrio al mismo Durango. Este último aunque debió estar concluido en 1833, desgraciado urpuente y enredada la dirección con los empresarios en pleitos en los que se consultaron mas bien las pasiones que el interes general, todavia está incompleto; pero es de esperar que haciéndose justicia á reclamaciones fundadas, se concluya una avenencia que dé prontamente terminadas las obras que faltan.

Vitoria, antigua ciudad, hermo세ada por las muchas aldeas de su llano recinto, tiene un camino real á Logroño, otro á Pamplona, uno á Bilbao, y el cuarto de la mala á Francia.

Guipuzcoa ha construido veinte y una leguas de la carretera general á Francia, en toda la zona ó distrito de su jurisdicción desde Salinas á Irun. El Zadorra costeando este camino hasta Ariñez, y despues desde Gamarra hasta Ulibarri-Gamboa, le hace sumamente agradable: aquí el horizonte se estiende presentando á la vista rocas distantes, cerros y colinas en que abundan yerbas medicinales, cuyos aromas perfuman, y embalsaman el aire: suceden luego multiplicados caserios de campo, lugares y pueblos casi continuados, posadas cómodas, vertientes, y rios que, descolgándose de las verdes montañas, aumentan la amena perspectiva de la carretera; y últimamente ofrece esta las inapreciables ventajas de seguridad, comodidad, y recreo. No disimularemos sin embargo las faltas de dirección en la parte económica, y de señalamiento lineal en la ruta al tiempo de trazarse una obra tan importante. La abundancia de piedra, y la mayor baratura de jornales, juntamente con la aptitud de los bascongados para esta clase de construcciones á que están muy acostumbrados, proporcionaban elementos de economía. Sin embargo no bastando el 20 por ciento de los fondos de la provincia, el 10 por ciento de los pueblos situados en el camino, y el 5 de los de travesía para costear la obra, se contrajeron empréstitos, cuyos intereses han llegado á sumas exorbitantes, difíciles de pagarse. Ni era facil hallar empresarios, ó asociaciones mercantiles que se encargasen del coste mediante la hipoteca ó afianzamiento de los réditos de sus capitales en las rentas de portazgos, y en arbitrios amortizables; porque siendo naturalmente eseaso el comercio de granos, frutas, y caldos en la Francia, debía presumirse que no serian los rendimientos de las eadenas tan pingües como en las carreteras de Valencia, y Andalucía á Madrid en que los portazgos producen dobles ó triples ingresos. Para remediar esta falta se ha incurrido en otra mayor, á saber, la multiplicación de cadenas que hacen onerosas y difíciles las comunicaciones. Al viagero se le exige esta contribucion de camino en Salinas, Vergara, Eizaga, Villafranca, Lizarza, Tolosa, Urnieta, Oyarzun, é Irun, es decir, á cada dos leguas largas de camino, y en los ramales ó caminos de travesía sucede lo propio sin que ni la provincia, ni los pueblos alcancen á redimir las deudas contrahidas para este objeto.

Dejando para otro lugar las reflexiones sobre la justa compensación del servicio que se ha prestado en esta apertura de carretera general á toda la nación, haremos algunas ligeras indicaciones sobre las faltas que se advierten en la línea por donde se trazó, y se ejecutó el camino. Brevedad en la distancia, y comodidad en el tránsito son las reglas que se han desatendido en su dirección. Hemos oido á personas instruidas, que facilmente se hubieran evitado las pendientes, y fatigosas cuestas de Salinas y Descarga atajando tambien mas de tres leguas de distancia si desde las cercanias de Ulibarri se dirijiera el camino por las faldas de los cerros de Leniz á Oñate, Legazpia y Villarreal ú Ormaiztegui. No es la tortuosa sinuosidad la principal falta del camino: tiene tambien la de distancias que se han alargado por el empeño de hacerle pasar en medio de algunos pueblos.

Tolosa, pueblo llamado eminentemente liberal por nuestro antecesor en el periódico de igual nombre, esta villa de Guipuzcoa hermosamente situada á la orilla del Oria, es la llave de las co-

municaciones con Castilla, con Francia y con Navarra, y últimamente se ha construido un ramal desde esta villa, por Azpeitia y Azcoitia á Elgoibar, desde donde por el camino del rio Deba y el ramal de Malzaga comunica con Bilbao. La aduana del Ebro y la aduanilla del pueblo, oponen perjudiciales trabas al comercio é industria de este pueblo tan ventajosamente situado, y no menos daña al giro mercantil del litoral guipuzcoano, el que, á falta de habilitacion de sus puertos se surtan los tenderos y comerciantes Vasco-Navarros de los depósitos de Bayona y de Burdeos.

En medio de esta multitud de carreteras, San Sebastian, célebre por su antigüedad y la de su marina mercante, tan solo tiene la comunicacion con la carretera general por medio de su ramal á Hernani; y Pasages, este envidiable puerto yace en un completo aislamiento. Sin embargo está trazado y aprobado, y en parte desmontado un camino de coches desde Irun por Lezo, Pasages, San Sebastian y Lasarte, á Andoain. Este camino ademas de la inmensa ventaja de pasar por dos puertos de mar, reúne la circunstancia de evitar las penosas cuestas de la venta de Rentería y de Hernani á Andoain, sustituyendo á estos pasos escabrosos una superficie plana hermosea por la vista del mar y amenizada por valles, rios y puertos. La junta directiva de este nuevo camino ha convocado licitadores para la empresa de su ejecucion, y hay provabilidades de que veamos principiar pronto sus trabajos.

Mientras la apertura en Francia del camino de fierro á Bayona nos prepara á pensar en este inapreciable progreso de las comunicaciones, no despreciemos por mas tiempo las ventajas que antiguamente se reportaron, y estamos en disposicion de sacar de la ribera del mar, destinada hoy á la miserable pesca, y que debe serlo mas bien á las comunicaciones del comercio é industria, á las cuales el litoral abre un camino de hierro para todas las regiones del mundo.

Parece que una chispa de insurreccion ha saltado del fuego que se encubre en medio de las nimias deferencias á personas mal avenidas con el orden. En la mañana de anteayer salió el Comandante general de esta plaza con el estado mayor, en direccion á Tolosa y diferentes rumores ya de sublevacion, ya de proyectos de ella empezaron á circular en esta ciudad. Creyóse sin embargo en vista de noticias casi contestes acerca del estado pacifico del pais que no podria calificarse sino de locura la intentona de sublevar un pais tan bien hallado con el sosiego y tranquilidad de que disfruta. Parece que de resultados de activas y zelosas indagaciones, se ha hecho preso á un oficial del convenio llamado Garro, por sospechas de comunicaciones confidenciales con los emigrados sobre planes de levantar de nuevo la bandera del carlismo que tantos males ha causado á todos los vascongados. Parece que se han escapado también de Zarauz dos ó tres personas complicadas en procedimientos judiciales.

Repetimos que este amago de insurreccion es la última boqueada del carlismo, porque noticias contestes de pueblos antes comprometidos acreditan, que los vascongados en el cansancio de la guerra, ceden al desengaño y á la conviccion de la nulidad é impotente fanatismo, tanto como á los sacrificios de una guerra que los ha constituido en la miseria.

Ni el cuadro mismo de las necesidades y privaciones á que se han reducido muchísimas familias, bastará para rehabilitar el muerto prestigio de una bandera que exhausta de fuerza moral no puede aspirar con esperanzas de buen éxito á la energía del sentimiento que forma el nucleo de las insurrecciones. No podemos con este motivo menos de tributar el testimonio de nuestro respeto á las virtudes, disciplina y generoso comportamiento de nuestro ejército acantonado en los pueblos que preside á los festejos de la paz, con orden, prudencia y miramiento. Las pérfidas maquinaciones de los enemigos conspiradores se estrellarán en la resistencia de los pueblos, en su vigilancia, en el zelo mismo con que delatan á los agentes de la insurreccion; y esta nacida en caso con tan mortales elementos, perecerá como un fruto abortivo á que falta la viabilidad.

Sin embargo conviene separar de las plantas venenosas todo cuanto pudiera conducir á su desarrollo é incremento, y sensible es que esas autoridades forales, tan oficiosas en ofrecer al gobierno una cooperacion de fuerzas de que carecen, no hayan podido ó

querido hacer la indagacion de armas que indispensablemente debe haber ocultas en el pais. Esta nuestra delacion de armas escondidas se funda en datos estadísticos, porque basta comparar las entregadas desde la fecha del convenio con las que habia antes para convencerse de que faltan miles de ellas. Un sordo rumor acredita la ocultacion sin que se sepa el sitio de ellas, y deber es de las autoridades que manifiesten confianza en la cooperacion á sus órdenes, descubrir, y hacer que se presenten armas, que ocultas ó envueltas en el misterio, son un cuerpo de delito, un crimen de constante conspiracion para los ocultadores y sus cómplices, y una señal de abandono culpable ó de conivencia criminal para los que no hagan esquisitas y zelosas indagaciones en su busca.

Fraga 19 de Abril.— Desde mi anterior comunicacion no ha ocurrido novedad alguna: nos ha llegado de refuerzo la partida del cura de Semper de unos cincuenta hombres poco mas ó menos y se espera el escuadron Villoldo 2.º de línea. Con esta fuerza mejorará algo pero no quedará asegurada la línea del Segre.

Cabrera sigue en Mora muy decaído y macilento pero se levanta algunos ratos y pasea por el cuarto sin abrir las vidrieras; el día que regresaron los dos batallones y tres escuadrones de arrebatar el ganado de esta provincia, abrieron un instante el balcón para que lo vieran sus sicarios, que formaron al efecto, frente de su casa: están con él Forcadell, Mosen Benet ó Tristani y Palillos; hablan muy mal de Llangostera, y aseguran que van á sustituirle en el mando los dos primeros. En Mora no hay mas fuerza que 60 caballos, una compañía de granaderos, y algunos de Palillos sin uniformar; han derrivado el convento que tenían fortificado, hacen un nuevo fuerte á la orilla del Ebro. Las tropas del principado de ambos partidos están empeñados otra vez sobre Solsona: Dios quiera que el nuevo caudillo Van-Halen sea mas afortunado que en el bajo Aragón.

Cuartel general de Aguaviva 20 de Abril

Difícil es hoy decir á V. cual es el estado de la faccion por su estado de escisiones parciales que al fin vendrá á parar en una general; la junta gubernativa no pareciéndole bien el quedarse encerrada en Morella buscaba su fuga, y un batallon de catalanes los robó hasta las camisas que llevaban puestas, ¡que puede esperarse de esta canalla! Sin embargo, parece que los constituidos en defender á Morella quieren hacer fuerte resistencia, esto desean nuestros soldados.

Ayer se presentaron en este cuartel general un oficial y trece soldados facciosos de un puesto avanzado de los montes de Morella, su presentacion primera la hicieron al general Ayerve quien los mandó á nuestro general en jefe; el oficial asegura que pasaron de 200 los fugados del campo enemigo en la misma noche que el lo verificó y que por mas vigilancia que tengan sus gefes, es imposible que contengan la desercion.

Aguaviva 22 de Abril.— El valiente como entendido brigadier Zurbano acaba de dar fin con el primer batallon de Aragón en las alturas de Beceite; 140 prisioneros, mas de 200 muertos es el resultado, mas de 38 mil rs., un canon, y todos los equipages y ganado cogidos en el pueblo.

No hay mas lugar porque sale el correo de gabinete para la corte con la primera noticia. *(De nuestro corresponsal.)*

Estado mayor del distrito de Aragón.— Seccion Central.— El Excmo. Sr. Capitan General y en jefe de los ejércitos reunidos Duque de la Victoria desde su Cuartel General de Aguaviva con fecha de ayer dice al Sr. Brigadier segundo Cabo lo que sigue.

Segun aviso que acabo de recibir del teniente general conde de Belascoain, tuvo lugar en la noche de ayer 19 la operacion que dispuse contra los enemigos que se hallaban en el pueblo de Beceite. El primer batallon de Aragón fué completamente batido por la brigada del vizarro brigadier Zurbano que formaba la vanguardia de la division del conde de Belascoain, habiendo causado á los rebeldes la pérdida de trescientos hombres entre muertos y prisioneros quedando en nuestro poder, de los últimos, ciento cuarenta, un canon de á 4, muchas armas y municiones, equipages y otros efectos.— Lo que me apresuro á comunicar á V. S. para su satisfaccion y la de las tropas y leales habitantes del distrito de su mando.

Lo que de orden de S. S. se hace saber al público para su conocimiento y satisfaccion.— Zaragoza 21 de Abril de 1840.— El gefe de E. M.— Carlos Maria de la Torre.

MADRID 23 de Abril. En el Castellano de anoche leemos el párrafo siguiente:

«Hace dos dias que circulan voces de un cambio de ministro de Hacienda, refiriéndose algunas anécdotas, que suponian causa de ello. Segun nuestras noticias, carecen de todo fundamento semejantes asertos, y no hay indicio alguno de cambio ministerial. Parece que el general Cleonard ha aceptado el nombramiento de ministro de la guerra, y traerá ya algunos dias de camino desde Granada donde se hallaba.

Acabamos de recibir el Suplemento al número 532 del *Eco de Aragón*, comprensivo de un artículo en que el mariscal de campo Don Francisco Linaje, justificándose de la ligereza con que el *Correo Nacional* había hecho alusiones ofensivas á la brillantez de su espada, presenta á la consideracion del público la hoja de sus servicios, y da nuevas esplicaciones sobre el influjo ó valimiento con el Duque de la Victoria, y acerca de los motivos de su último comunicado.

«La manifestacion, dice, que firmé en el mes de Diciembre del año anterior, saben mejor que nadie los señores ministros que fué manifestacion espontánea del Duque de Victoria, y no creo yo lo ignoren los periódicos... Dando razon del motivo de este manifiesto añade, que la reputacion acrisolada del Duque no podia consentir se le manchase con la parte de responsabilidad que se le queria atribuir en un acto tan ruidoso como transcendental: creyó necesario vindicarse, y lo hizo como pudiera el último español que publica una opinion aislada y enteramente particular.

Alude despues á la faja de mariscal de campo, ascenso inmediato con que le ha agraciado S. M. y dice: ¿El premio de servicios hechos á la nacion y al trono se ha de proibir, porque la opinion del que los contrae difiera de la que domine á los consejeros de la corona? ¿Son patrimonio suyo los empleos para que puedan otorgarlos solamente á los que su voluntad señala?

Propuestas de mil premios, cacarean esos enemigos del general, y por consiguiente de la causa, para presentarle injusto y minar su reputacion. Ya que se manifiestan enterados y que cual si fueran miembros de las secretarias de Estado espresan tener conocimiento de los asuntos que versan en ellas, y del modo de pensar de los Ministros, ¿por qué no clasifican esos premios? ¿Por qué no dicen que casi la totalidad son condecoraciones que no gravan al Estado? ¿Por qué ocultan y no aplauden que el infeliz soldado fiel, constante, valiente y sufrido lleve una Cruz al pecho, ya que se rehúsen otros justos premios?

En el calor de la defensa usa el señor Linaje algunas espresiones fuertes contra los hombres, que sin virtudes y sin convicciones se apandillan para devorar á la patria.

Ultimamente, despues de haber hecho la profesion de la fé política suya particular dice: el general y el ejército sostendrán la Constitución de 1837, sostendrán las prerrogativas del trono de Isabel II, sostendrán á todo trance la regeneracion de su augusta madre, y sostendrán la independencia nacional, porque tales son los votos de los españoles honrados, víctimas de pandillas liberticidas y trastornadoras.

Las últimas noticias sobre la intentona de sublevacion carlista convienen en que hecha la prision del ex-oficial D. José Maria Garro en Lazcano, se le ha conducido á Azpeitia donde iba á ser juzgado en consejo de guerra verbal presumiéndose que se le impondria la pena ordinaria, y se ejecutaria al momento para que este ejemplo sirviese de escarmiento á los que intenten perturbar la tranquilidad del país, bien hallado con las ventajas de la paz que disfruta.

— Se nos ha dicho confidencialmente que catorce hombres armados han acometido al administrador de derechos provinciales en la línea de Navarra á Irun y Oyarzun, persona comprometida y fuertemente decidida por la causa liberal. Parece que le han robado cuanto tenia amenazándole ademas con persecuciones ulteriores siempre que continúe en el encargo de la administracion.

Conviene que las autoridades vivan alerta previniendo los crímenes con la vigilancia, persiguiendo con zelo activo á los mal hechos, y haciendo que el castigo pronto y eficaz corte de raiz estos atentados al orden público. Solo asi se consolida la paz tan deseada. La espada de la ley debe descargar su tremendo golpe sobre el cuello de los malhechores. La persuasion es como el agua que ablanda, y endereza una vara torcida, y conviene ademas tener a por cierto tiempo entre dos piedras de superficie plana para que no vuelva á tomar su habitual estado de torcimiento. Esta es tambien la ocasion mas oportuna para que aprovechando las tendencias favorables de personas comprometidas, ó desengañadas por una amarga esperiencia, se forme el nucleo de la resistencia, compacta y fuerte en el mismo país oponiendo á la fea bandera de la insurreccion la de la ley, el orden, la cultura, y la civilizacion progresiva. Este es fin el tiempo de que personas caídas en la opinion pública intenten rehabilitar la opinion, y concepto de sus nombres ofreciéndose con valiente y generoso desprendimiento á los sacrificios que exige el bien público. Esperamos que la honradez bascongada se prestará generosamente á los sentimientos que escita el deseo de la paz de acuerdo con la sensatez misma.

Revista de los periódicos de Paris del 23 de Abril.

En las sesiones del 21 y 22 de Abril la cámara de los diputados ha debatido el proyecto de ley sobre conversion de las rentas. El art. 2.º del proyecto de la comision creaba dos fondos, uno del 4 1/2 p o/o á la par, y otro del 3 1/2 p o/o á 86 francos 42 céntimos con crec-

miento al capital de 13 francos y 58 céntimos. Se ha adoptado únicamente el 4 p o/o á la par.

En esta cuestion se ha hecho notar en el uso de la palabra M. Fould que con firmeza ha perorado contra la legalidad, y la oportunidad de las disposiciones del proyecto. Con lógicos razonamientos le ha refutado M. Garnier Pagés diciendo: «si el ministerio no hubiera deseado seriamente la conversion, no se habria destinado al ramo de comercio al consejero de la corona que ha personificado este sistema de operaciones.

Esta interpelacion hizo subir á la tribuna á M. Thiers quien en su nombre y en el del ministerio ha reconocido clara, sencilla y esplicitamente el derecho, la justicia, la conveniencia de la operacion.

Adoptado por unanimidad el art. 1.º pronunció M. de la Martine un discurso poético sobre el hondo abismo en que la convencion habia sepultado la hacienda despojando á dos millones de acreedores por siete ó ocho bancarrotas. En la lápida sepulcral, dice, inscribió el epitafio de *Deuda pública consolidada*. El imperio hacinó sobre este cuadro las rentas de sus victorias, y de sus derrotas. La restauracion agregó las deudas necesarias para rescatarnos de la ocupacion estrangera. De todo esto se formó una sola deuda. Imposible es dividirla sin arbitrariedad, sin injusticia, sin ingratitud. Los aplausos dispensados á este discurso no han impedido que se aprobase el art. 2.º del proyecto.

El *Siglo* combatiendo la idea de M. Garnier Pagés hace justicia á la firmeza de su palabra, y lucidez de sus ideas; pero asegura que la carestia de la amortizacion es preferible á la baratura de las rentas perpetuas. Bien puede considerársele en este sentido como órgano de las opiniones de M. Thiers á quien sobre el particular atacan los *Debates* y el *Correo* de tibieza, ó falta de esplicaciones.

Dicele el primero que asiste á esta lucha parlamentaria como espectador inquieto, y embarazado, que no se atreve á manifestar francamente sus deseos, y que hallando buena la ley le espantan los peligros de la responsabilidad en la ejecucion. Transije con todo el mundo, y mas principalmente con el lema escrito en su fastuosa bandera, á saber, la iniciativa del poder. No podia menos de adherirse á proyecto ajeno, y despues de adoptado le defiende con estrema timidez.

El *Correo* añade. No basta reconocer y proclamar un principio si no se quiere concurrir á su triunfo, y hacerse el instrumento de su ejecucion. No caminan los negocios por su propio movimiento, y es necesario que el gobierno como representante de la sociedad favorezca el bien, y estorve el mal. Decidido el ministerio á asociarse á la conversion de las rentas debia desear que la ley fuese tan buena como podia ser, y no le convenia mantenerse neutro en la discusion. Esto es sin embargo lo que hemos visto. Un discurso de M. Garnier Pagés ha anulado la mitad del efecto de la ley sin que el ministerio se alterase por su resultado. M. Thiers ha quedado mudo en su banco: el ministro de hacienda ha hecho esfuerzos insuficientes; el del comercio á quien una especie de paternidad ligaba al proyecto, se ha sentido quizá sin fuerzas en vista de la indiferencia de sus colegas.

Así el ministerio ha consentido una ley que no ha hecho, y la comision ó no la ha defendido ó lo ha hecho debilmente.

— Hoy 22 ha recibido el gobierno noticias de Argel remitidas por el prefecto marítimo de Tolon. Los príncipes salieron de Argel el 17 al mediodia. Debían haber noche en Douera, y marchar en seguida á Bouffarik en donde el duque de Orleans iba á tomar el mando de su division. El mariscal salió el 18 para Fondonk escoltando un comboy, y deben estar de regreso en Argel el 21 y unirse despues al príncipe real para empezar las operaciones. La presencia del príncipe real ha reanimado las esperanzas de los colonos. El ejército le ha recibido con entusiasmo, y está animado del deseo de combatir á su vista.

(La Prensa.)

BOLSA DE PARIS DEL 25 DE ABRIL.

Fondos.	Cambios á 90 dias fecha.
Tres por ciento . . . fr. 83 85 c.	Londres fr. 25 00
Cinco por ciento . . . 112 65	Madrid 15. 72 1/2
Activa- 29 29 1/8 29 28 7/8 3/4.	Cadiz 15. 60
Pasiva 7 1/4	Bilbao 15. 65
Diferida antigua. "	
Tres p o/o portugueses. . . 24 1/2.	

BOLSA DE LONDRES DEL 21 DE ABRIL.

Tres por ciento consolidado 90 7/8.
Cinco por ciento de España 28 7/8.
Tres por ciento portugueses. "
Cinco por ciento id. 35 3/8.
Cambio sobre Paris 25 52 1/2 á 55.

Sau Sebastian, imprenta de I. R. BAROJA, editor responsable.